

Projet associatif de la MJC Grand Cordel, actualisé en 2024

Préambule

Qu'est-ce que le projet associatif du Grand Cordel MJC?

Le projet associatif incarne les utopies, les ambitions, les missions et les buts poursuivis par la MJC. Il partage les valeurs et les principes d'actions sur lesquels elle s'engage. Il donne le sens, le cap des actions. Il répond au pourquoi faisons-nous association ? Qui sommes-nous ? Pourquoi avançons-nous en commun ? Que souhaitons-nous pour notre association, notre quartier, notre ville ? Quelle part souhaitons-nous prendre dans les enjeux qui traversent notre société ? ... Il traduit le rapport au monde que nous souhaitons avoir collectivement, tant au travers de nos actions quotidiennes et de proximité que dans nos projections plus globales sur les transformations sociétales auxquels il peut apporter sa part.

Ainsi, le projet associatif est à la fois un socle politique sur lequel se fondent les projets et les actions de notre association. Il est aussi un repère pour les personnes en termes de valeurs, de façon d'être, de faire et de vivre ensemble.

Pourquoi réinterroger le projet associatif du Grand Cordel MJC ?

Le projet associatif évolue en fonction de différents facteurs internes et externes au projet. Il s'agit essentiellement par cette actualisation de redonner du sens à l'action, aux valeurs et aux principes de notre association, en suivant les évolutions du territoire, de l'activité, des habitant-es, personnes et partenaires avec qui la MJC est en relation. Il s'agit aussi de réaffirmer les objectifs que nous souhaitons poursuivre, en fonction de l'évolution de notre société, de notre quartier, de notre projet artistique et culturel et de gagner en cohésion et en clarté pour les années futures. Enfin, il s'agit d'intégrer dans nos réflexions sur le futur de notre association, les évolutions des relations partenariales que la MJC entretient avec ses

partenaires publics (Ville de Rennes et Métropole, ministère de la Culture – DRAC Bretagne, Région Bretagne, Département d’Ille-et-Vilaine, CAF...)

Comment a été actualisé le projet associatif du Grand Cordel MJC ?

Résultat d’une réflexion et d’une démarche collective, le projet associatif 2024-2027 du Grand Cordel a été questionné, mis en perspective et élaboré via différents temps collectifs d’échanges et d’écriture, incluant des membres de la gouvernance associative et l’équipe de professionnel·es salariée·s. Ce processus collectif s’est déroulé sur une période de 10 mois. Il a été partagé plus largement lors de l’assemblée générale de janvier 2024 et des portes ouvertes de la MJC en septembre 2024.

A – Présentation du Grand Cordel MJC

Le Grand Cordel MJC est une association créée en 1967 à l’initiative d’un groupe de parents désirant développer dans le quartier, les activités de loisirs pour les plus jeunes. Dès 1968, la municipalité rennaise met à disposition de l’association des locaux qui lui permettront de développer son projet en interaction et coopération avec les habitant·es, les acteurs sociaux, culturels, éducatifs, associatifs et les partenaires publics de leur bassin de vie.

Le Grand Cordel MJC en est un lieu de rencontres, de dialogue, de confrontation et de reconnaissance mutuelle des personnes. L’association met en œuvre un projet de proximité dans le quartier rennais de Beaulieu, Jeanne d’Arc, Longs Champs et plus largement, elle s’insère dans une activité culturelle, artistique et sociale sur la métropole rennaise et au-delà.

Sa singularité artistique et culturelle :

Le Grand Cordel MJC développe un projet artistique et culturel autour des littératures contemporaines, du texte et de l’oralité. Ces formes artistiques se répondent à travers une programmation construite autour de questions de fond traversant la société contemporaine. La programmation artistique et culturelle proposée au Grand Cordel MJC est développée autour de la parole et du texte, des écritures sous différentes formes et différents formats, elle tend à valoriser des modes de création et d’expression participatifs en n’hésitant pas à croiser les disciplines. Elle s’incarne, entre autres, par des ateliers d’écriture, la diffusion de lectures performées, la rencontre avec des auteur·trices, des scènes ouvertes, des débats de société et l’accueil d’artistes en résidences.

Son socle de valeurs fondamentales : l'éducation populaire et les droits culturels

Le Grand Cordel MJC est engagé historiquement dans les mouvements d'éducation populaire, dont les valeurs restent un axe fondamental de ses principes d'action et de son projet. En cela, elle défend et met en œuvre les moyens de l'émancipation des personnes, leur capacité à agir et à s'engager dans la vie de la cité. Elle favorise l'expérimentation sociale et affirme la nécessité de la confrontation des idées et du débat contradictoire.

Le Grand Cordel MJC est membre de la FRMJC Bretagne et de la Confédération des MJC de France. Elle se reconnaît pleinement dans la déclaration de principe de cette dernière qui réaffirme que « *les MJC [...] ont toutes pour vocation de favoriser l'autonomie et l'épanouissement des personnes. Elles permettent à tous et toutes d'accéder à l'éducation et à la culture afin que chacun participe à la construction d'une société plus solidaire.* » (Source CMJCF).

Les droits culturels, droits humains fondamentaux, garantissent à chacun et chacune de vivre son identité culturelle comprise comme « l'ensemble des références culturelles par lesquelles une personne, seule ou en commun, se définit, se constitue, communique et entend être reconnue dans sa dignité¹ ». C'est d'ailleurs autour de ces droits culturels que la FRMJC Bretagne a restructuré son projet fédéral et le Grand Cordel MJC adhère totalement à ce repositionnement de la FRMJC qui définit la culture non plus comme un ensemble d'œuvres, de biens ou de services répondant à des besoins, mais tout ce qui fait qu'une personne entre en relation avec d'autres pour exprimer son humanité et être reconnue dans toute sa dignité. Pour le grand Cordel MJC, les droits culturels sont à la fois une fin et un moyen.

B – Nos Valeurs fortes 2024 - 2027

Fort-es de nos valeurs fondatrices, et suite à nos échanges sur l'enjeu de notre association et nos missions pour les années à venir, nous voulons développer le rôle de la MJC dans la compréhension de l'évolution de notre société et apporter notre pierre à l'édifice de nouvelles solidarités et de transformations sociales émancipatrices. Nous souhaitons également contribuer à l'expression de chaque personne dans le respect de sa dignité, de son histoire, sa culture, lui permettre d'exercer ses droits culturels fondamentaux. À ces fins, nous avons défini quatre valeurs fortes, que nous souhaitons incarner plus particulièrement sur les prochaines années, qui constituent le fondement de notre projet et qui guideront le

¹ Déclaration de Fribourg sur les droits culturels de 2007

développement de nos futures actions. Elles traversent notre manière d'être, nos projets et actions, en écho et en résonance à notre projet artistique et culturel et notre projet social.

L'accueil sans condition

Le Grand Cordel MJC est d'abord une maison. Une maison qui se veut ouverte à chacun et chacune, sans discrimination d'aucune sorte, un lieu d'accueil, de rencontres et d'expérimentation du collectif. Notre ambition est que toute personne s'y sente bien, légitime, y trouve une place en confiance au sein d'un collectif plus large. La MJC se veut être un espace inclusif où l'accueil de tous et toutes est une priorité absolue. En brisant les entre-soi et en rejetant toute logique élitiste, de stéréotypes et d'apriori, elle s'engage à reconnaître l'altérité et à créer les conditions d'un vivre ensemble respectueux des singularités. Elle se positionne comme un lieu des possibles, favorisant la convivialité, les rencontres et l'écoute mutuelle, où chacun et chacune se sent considéré.e. La MJC encourage la création de liens et de ponts, permettant des rencontres authentiques et sensibles. Elle devient ainsi l'endroit de la rencontre et du partage, un lieu où la douceur et la dynamique collective se conjuguent pour construire un collectif fort, en opposition à l'individualisme, au mérite, au rejet et à la concurrence. En somme, la MJC est le lieu du lien, de la confiance et de la reconnaissance où se crée et se renforce le « nous ».

L'émancipation collective

Le Grand Cordel MJC se distingue par son engagement en faveur de l'éducation populaire et de la culture de la conflictualité, permettant à chacun et chacune de défendre son point de vue dans un respect mutuel. En incitant le développement de l'esprit critique et l'apprentissage du débat, elle stimule la réflexion et le questionnement sur nos actions et décisions communes, contribuant à l'apprentissage de la citoyenneté et de la politique au sens large. Il s'agit en effet de combattre les idées reçues, de lutter contre les a priori à travers la découverte mutuelle et des actions partagées, de (re)faire société ! La MJC se présente comme un lieu d'expérimentation et de possibles, où la confrontation d'idées et le débat favorisent l'émancipation individuelle et collective. Ce lieu d'ouverture enrichit les perceptions du monde, développe la curiosité et la pensée politique. L'engagement citoyen y est encouragé, offrant des espaces de parole et de questionnements. En proposant de décaler les cadres habituels et enfermés, d'élargir les horizons, le Grand Cordel MJC invite à un regard pluriel et complexe sur le monde, une compréhension sensible et argumentée de notre environnement. La MJC est, en ce sens, un lieu de transformation sociale, d'expérimentation et de possibles, où la confrontation des idées et le débat favorisent l'émancipation individuelle et collective.

La créativité et l'expression

Le Grand Cordel MJC est aussi un lieu de culture entendue comme la possibilité donnée à chacun et chacune de pouvoir être libre de s'exprimer notamment sous une forme artistique, libre de choisir ses pratiques culturelles, libre de ses identifications culturelles et du sens qu'il ou elle donne à son mode de vie, et d'en changer à son gré. Par la présence d'artistes, par son action et sa programmation culturelle, la MJC ouvre des imaginaires, stimule la curiosité et peut décaler notre regard sur le monde. Elle encourage chacun et chacune à s'autoriser à créer, à prendre la parole, à s'exprimer par différents biais et supports. En ce sens, elle accompagne et soutient la créativité de tous et toutes. En déplaçant les lieux de représentation pour aller vers une plus grande proximité avec le public, en favorisant les rencontres artistiques et l'analyse critique, la MJC devient ainsi un lieu de partage culturel et de projets collaboratifs, où l'on peut se faire entendre et trouver un véritable espace de parole. Le Grand Cordel MJC est également le lieu de la surprise, de la diversité, de la joie et du jeu, un espace vivant et dynamique où chaque rencontre et chaque projet enrichissent la communauté. La MJC s'engage auprès des artistes, à les accompagner dans les processus de créations.

Le rapport au vivant et à l'économie du lien

Le Grand Cordel MJC s'engage à régénérer notre lien avec le vivant en respectant les principes de l'écologie et en cultivant une profonde sensibilité envers notre environnement. Cet engagement se traduit par des actions concrètes et collectives visant à enrichir et revitaliser notre cadre de vie. Au-delà de la sensibilisation, il s'agit de mettre en œuvre des pratiques durables - encourageant chaque individu à participer activement et collectivement à un futur plus heureux. En mettant l'accent sur le respect du vivant, elle crée un espace au sein duquel l'envie de vivre et de coexister en harmonie avec la nature est nourrie et épanouie. Le Grand Cordel MJC s'engage également à développer les relations et les connexions entre les individus, la création et le maintien de liens sociaux, la collaboration, le partage et la confiance. Elle propose de créer et d'expérimenter des liens solides et de qualité qui peuvent améliorer le bien-être individuel et collectif, renforcer la cohésion sociale et lutter contre les inégalités et l'isolement des personnes. La MJC cultive et valorise ainsi les relations sociales comme cœur du sens de l'humain et du vivant.

Ces valeurs mises en œuvre au quotidien et de manière transversale contribuent à imaginer collectivement des avenir désirables, une société résiliente, solidaire et fraternelle.

C – Nos principes d'action

La réalisation du présent projet n'est possible que par la mise en place de principes d'actions forts, qui traduisent les valeurs de la MJC et incarnent sa posture par rapport à son environnement, dans sa relation et son implication tant avec ses différents partenaires qu'avec les personnes qui poussent la porte au quotidien.

- La démocratie :

À l'intersection de nos valeurs d'égalité, de liberté, de participation citoyenne, de respect des droits humains et de justice sociale, et de nos principes d'action, la démocratie est au cœur des fondamentaux et des processus collectifs du Grand Cordel MJC.

« Il faut penser la démocratie comme un processus, un processus conflictuel, exigeant et divergent, jamais un état de fait qui serait « à défendre ». La démocratie se construit incessamment où elle meurt, et cette mort est multiple, fréquente et raffinée. Le citoyen doit constamment être éveillé et vigilant (d'où le caractère nodal de l'éducation, toujours), se mobiliser, lutter pour destituer ce qui sans cesse veut s'instituer comme domination longue. »

Cette citation d'Alain Damasio² fait pleinement écho aux principes d'action que le Grand Cordel met en œuvre au quotidien au sein de différents espaces collectifs, conseil d'administration, collectifs artistiques, groupe de personnes autour d'un projet commun... Il s'agit pour la MJC de développer et favoriser le pouvoir d'agir des personnes au sein des collectifs, de contribuer à l'émancipation et la construction collective par le fait de s'informer, s'organiser, se fédérer, gérer financièrement, décider ou encore porter une parole construite sur des enjeux d'intérêt général de bien commun.

- L'accompagnement :

L'accompagnement est une posture transversale à l'ensemble du projet et des interactions de la MJC. Au sein du Grand Cordel MJC, il est fondé sur un accueil inconditionnel, une écoute attentive et une disponibilité constante, assurant une accessibilité à tous et toutes, aux équipes et aux propositions de projets, d'actions et d'espaces collectifs de la MJC.

Notre approche implique la reconnaissance des personnes, dans un climat de confiance, et d'attention. Tout en prenant en compte les spécificités de chaque individu, nous sommes attentifs au "faire ensemble". Cet accompagnement s'inscrit dans la durée, permettant un soutien continu et personnalisé. Nous nous adaptons aux situations en veillant à ce que

² Alain Damasio est un écrivain français de science-fiction et d'anticipation politique.

chaque personne se sente valorisée et soutenue tout au long de son parcours avec nous, favorisant ainsi le développement et l'épanouissement de chacun et chacune au sein du collectif.

- **Le partenariat**

Le Grand Cordel MJC développe une relation partenariale qui se construit dans le temps et en fonction des projets développés, évoluant pour répondre aux besoins spécifiques de chaque initiative et projet. Les partenariats se nouent dans des champs très divers (milieux culturel et artistique, scolaire, universitaire, hospitalier, associatif...) englobant différents secteurs et domaines d'activité, privilégiant ainsi une diversité d'approches et de solutions. À la MJC, les partenariats se concentrent sur la transversalité des projets, intégrant différentes disciplines et perspectives pour enrichir les contenus proposées. L'objectif est de créer du lien, faciliter et enrichir les échanges, assurer une réactivité optimale dans le fonctionnement des projets et une ouverture au plus grand nombre. Enfin, ces collaborations s'incarnent également par l'inscription de la MJC dans des relations et des espaces de co-construction des politiques publiques, permettant de développer des solutions adaptées et efficaces grâce à l'implication directe de multiples acteurs et partenaires.

- **La présence artistique :**

La présence artistique au Grand Cordel MJC vise à modifier le regard porté sur l'art, à le rendre plus accessible, à s'appropriier la créativité en favorisant l'expression de tous et toutes. Par une rencontre et une pratique dans la durée, elle favorise la proximité et l'accessibilité aux projets artistiques, aux espaces d'expression, de participation à des aventures artistiques. En développant l'analyse critique et en faisant connaître les auteur·ices, le Grand Cordel MJC permet à chacun et chacune de rencontrer les artistes et de s'exprimer pleinement. Cette démarche artistique éveille des émotions et contribue à l'épanouissement des personnes, tout en procurant un sentiment d'émancipation. En proposant des espaces d'exigence, nous encourageons chacun et chacune à se découvrir et à explorer ses capacités créatives.